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У ЦЕНТРІ УВАГИ 
 

Участь Прем’єр-міністра М. Азарова 

в засіданні Ради глав урядів країн-учасниць СНД 
 
21 травня Прем’єр-міністр України М. Азаров перебував з візитом у Санкт-

Петербурзі (Російська Федерація), де взяв участь у засіданні Ради глав урядів 
країн-учасниць СНД. 

М. Азаров підкреслив, що більшість питань, які розглядалися на засіданні 
Ради глав урядів держав СНД, стосувалися виходу країн-учасниць СНД з 
економічної кризи. «Наступна зустріч відбудеться 19 листопада. Я думаю, 
прогресу в цьому питанні буде досягнуто», – відзначив Прем’єр-міністр. 

Всього українська делегація на засіданні Ради глав урядів країн СНД 
підписала 15 документів, зокрема план першочергових заходів щодо реалізації 
концепції співробітництва держав-учасниць СНД і угоду про співробітництво в 
підготовці, перепідготовці й підвищенні кваліфікації фахівців у галузі 
використання природного і зрідженого газу як моторного палива. Крім того, було 
підписано угоду про створення, використання й розвиток міждержавної мережі 
інформаційно-маркетингових центрів для просування товарів і послуг на 
національні ринки, а також створено робочу групу, яка займатиметься розвитком 
цих мереж. Серед підписаних документів також міждержавна радіонавігаційна 
програма на період до 2012 р. і документ про діяльність Міжурядової ради з 
питань агропромислового комплексу країн СНД. 

Також, перебуваючи в Санкт-Петербурзі, Прем’єр-міністр взяв участь у XXVI 
засіданні Міждержавної ради Євразійського економічного співтовариства. Під час 
свого виступу на форумі М. Азаров підкреслив зацікавленість України в реалізації 
ряду спільних проектів із країнами Євразійського економічного співробітництва. 
«Я ось зараз подивився порядок денний засідання, там цілий ряд питань, які, 
звичайно, будуть цікаві Україні. Це і Євразійський банк розвитку, і створення 
Євразійського фонду, і створення Центру високих технологій. Словом, ми будемо 
дуже уважно спостерігати і вивчати всі матеріали», – наголосив М. Азаров. 

При цьому Прем’єр-міністр зауважив, що для України надзвичайно важливим 
є співробітництво з країнами ЄврАзЕС, у першу чергу в транспортній сфері та в 
усіх галузях економіки, де протягом десятиліть склалися стійкі коопераційні 
зв’язки 

Також М. Азаров наголосив на доцільності мінімізації митних вилучень, які 
існують між країнами – членами Митного союзу (Росія, Білорусь, Казахстан) і 
Україною.  

М. Азаров підкреслив, що для України надзвичайно важливо, щоб при 
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створенні Митного союзу двосторонній режим вільної торгівлі з державами, що 
входять до його складу, не зазнав змін у негативний бік і не став причиною 
падіння обсягів взаємної торгівлі. Глава уряду також додав, що на сьогодні між 
Україною та країнами Митного союзу діє ряд вилучень з режиму вільної торгівлі, 
перелік яких по кожній країні відрізняється. 

Прем’єр-міністр зауважив, що нині йде підготовка нового консолідованого 
переліку вилучень для режиму вільної торгівлі, розроблення якого має 
завершитися до 1 липня 2010 р. «Наша позиція полягає в тому, що перелік таких 
вилучень повинен бути мінімальним, а в ідеалі взагалі відсутнім. У такому 
напрямі ми готові співпрацювати», – підкреслив глава уряду (Урядовий портал 
(http://www.kmu.gov.ua). – 2010. – 21.05). 

 
 

АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС  
 

О. Ворошилов, канд. іст. наук,  
старш. наук. співроб. 

 
Визит Президента РФ Д. Медведєва в Киев 17–18 мая 2010 г. в 

отзывах украинских политиков и экспертов 
 
В ходе первого официального визита российского лидера в Украину 

Президент В. Янукович и Президент РФ Д. Медведев подписали пакет украинско-
российских документов относительно демаркации границы, сотрудничества по 
проекту ГЛОНАСС (совместное использование спутников), а также в 
образовательной, культурной и банковской сферах. 

Наибольший резонанс в Украине вызвало подписание соглашения о 
демаркации украинско-российской сухопутной государственной границы.  

Официальный Киев считает это событие победой украинской дипломатии и 
отмечает, что Россия пошла на уступки. Так, по оценкам представителя 
Президента Украины в ВР, народного депутата от ПР Ю. Мирошниченко, 
результат переговоров президентов Украины и России В. Януковича и            
Д. Медведева является очередной победой украинской демократии и дипломатии, 
которая защищала национальные интересы Украины. «Юридическое оформление 
нашей границы по суше будет завершено уже в ближайшее время. И в 
дальнейшем мы будем защищать собственные интересы по распределению 
водных границ», – подчеркнул представитель Президента в ВР. 

В то же время украинская оппозиция настроена не столь оптимистично. Ее 
представители предупреждают, что, вполне вероятно, Д. Медведев тайно добился 
от В. Януковича гораздо более важных уступок по определению морских границ. 



 4

В частности, лидер блока своего имени Ю. Тимошенко заявляет, что власти 
намерены передать России остров Тузла при делимитации акватории Азовского 
моря. 

В этой связи министр иностранных дел Украины К. Грищенко заверил, что 
договоренность о демаркации сухопутной границы с Россией не приведет к потере 
Украиной контроля над Керченским проливом и украинской акваторией 
Азовского моря. «Заключение этого соглашения никак не связано с переговорным 
процессом о разграничении, т. е. делимитации Азовского и Черного морей и 
Керченского пролива с Российской Федерацией», – подчеркнул К. Грищенко. 

По его словам, благодаря нынешним договоренностям президентов России и 
Украины переговоры по разграничению Азовского и Черного морей и 
Керченского пролива «приобрели новый импульс». К. Грищенко сообщил, что 
украинская сторона на переговорах добивается от России признания бывшей 
межреспубликанской административной границы в Керченском проливе. 

На вопрос, не является ли уступкой России со стороны Украины то, что во 
время последних переговоров были разграничены вопросы демаркации 
сухопутной и водной границы, министр ответил: «Ситуация прямо 
противоположная. Министр иностранных дел Огрызко на каждой встрече, где я 
присутствовал в качестве посла, давил на Россию, чтобы было подписано 
соглашение о демаркации. Мы были всегда заинтересованы в том, чтобы 
демаркацию не откладывать, а последовательная позиция российской стороны 
заключалась в том, чтобы не подписывать соглашение о демаркации, пока не 
завершим весь периметр». 

Категорически отрицает то, что ценой демаркации границы по суше будет 
делимитация морской границы не в интересах Украины, и глава АП С. Левочкин. 
«Я пытался проанализировать, откуда взялись такие предположения, и не нашел 
серьезных источников. Это дает основания считать, что это – провокация», – 
сказал он. 

Что касается совместного использования судоходного канала, оно, по словам 
главы департамента информационной политики МИД Украины О. Волошина, 
скорее всего, будет узаконено отдельными межгосударственными соглашениями. 
О. Волошин подчеркнул, что Украина готова идти на компромисс и обеспечить 
российским судам льготные условия пользования проливом. Как отметил 
представитель МИД, вопрос о территориальной принадлежности Тузлы не 
обсуждается. 

В то же время некоторые обозреватели считают, что противоречия по 
данному вопросу сохраняются и Москва не приняла окончательного решения. 
Отмечается, что об этом можно судить по тому, что украинские чиновники не 
могут сказать, когда будет подписано соглашение по морским границам. Ведь 
накануне визита Д. Медведева российский посол в Украине М. Зурабов 
предполагал, что президентам удастся решить все накопившиеся за много лет 
проблемы «одним рывком, не затягивая». Это не удалось, и теперь чиновники 
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снова отмечают, что положения документа подлежат согласованию на уровне 
рабочих групп министерств иностранных дел Украины и РФ. Источники, близкие 
к дипломатическим кругам, считают, что без политической воли глав государств 
специалисты не смогут разрешить проблему. То есть В. Януковичу и            
Д. Медведеву придется искать взаимоприемлемый вариант. 

Между тем для Украины проблема морской границы с РФ принципиально 
важна и чрезвычайно актуальна еще и потому, что Румыния может предъявить 
претензии на ряд островов на Дунае, чтобы сдвинуть границу с Украиной на 
середину судоходного фарватера канала Дунай – Черное море. Об этом, в 
частности, заявил народный депутат Г. Задирко. Существующая украинско-
румынская граница определена по фарватеру между крупным островом Бабин 
(Румыния) и маленьким ненаселенным украинским островом Майкан. Поскольку 
с румынской стороны фарватер заилился и обмелел, судоходство осуществляется 
между Майканом и украинским берегом. На этом основании румынская сторона 
предлагает пересмотреть линию границы по фарватеру. Г. Задирко уверен, что 
Украина не должна уступать в вопросе границ ни одному из соседей. 

В свою очередь политолог В. Фесенко уверен, что украинская власть вполне 
осознает остроту вопроса, а поэтому будет искать компромисс с российской 
стороной не в отношении линии границ, но в практике использования Керчь-
Еникальского канала. При этом эксперты сходятся во мнении, что украинская 
сторона уже пошла на ряд уступок российской, и это объясняет согласие Москвы 
подписать соглашение о демаркации сухопутной границы. Для Украины этот 
документ чрезвычайно важен, ведь неопределенность границ с сопредельными 
государствами тормозила все евроинтеграционные процессы. 

Положительно оценивает подписание данного соглашения политолог            
Д. Выдрин, отметивший, что «демаркация границы между Украиной и Россией – 
это то, за что пять лет боролся В. Ющенко. Как ни странно, решил этот вопрос не 
Ющенко, а Янукович». «Я в этом тоже участвовал, очень хорошо, что мы это 
наконец прекратили и решили. Имеем хорошо оформленные юридически 
границы», – считает эксперт. 

Кроме того, в Киеве лидеры Украины и России приняли три политических 
заявления – по приднестровскому урегулированию, по безопасности в 
Черноморском регионе и по европейской безопасности.  

В вопросе урегулирования конфликта в Приднестровье мнения России и 
Украины едины – его нужно решать только мирным путем, определив статус этой 
территории на основе соблюдения суверенитета Молдавии, «конституционного 
нейтралитета и формирования единого правового, экономического и оборонного 
пространства». Кроме того, президенты выступили за возобновление постоянных 
консультаций в формате «пять плюс два» (представителей Молдовы и 
Приднестровья, посредников от России, Украины, ОБСЕ, наблюдателей от ЕС и 
США). 

Вместе с тем высказывается мнение, что совместное заявление президентов 
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Украины и России о единой позиции в вопросе урегулирования молдавско-
приднестровского конфликта может стать прелюдией к существенным 
изменениям в регионе.  

Так, глава международного комитета Верховной Рады, бютовец О. Билорус, 
заявил, что возможно существование тайных дополнений к заявлению, согласно 
которым непризнанная Приднестровская Молдавская республика (ПМР) может 
войти в состав Украины, а Молдова вернется в зону влияния России. 

В свою очередь народный депутат от блока «Наша Украина – Народная 
самооборона» (НУ – НС) Т. Стецькив прогнозирует, что позиция президентов 
Украины и РФ В. Януковича и Д. Медведева по Приднестровью спровоцирует 
всплеск нового конфликта в регионе. «Безусловно, общее заявление Януковича и 
Медведева относительно конфликта в Приднестровье провоцирует 
противостояние и конфликт в этом регионе. И ситуация в Приднестровье всегда 
была не простой, и пока там будет реализовываться российский сценарий, 
приднестровская проблема никогда не решится», – в частности, заявил депутат. 

Т. Стецькив выразил сожаление, что «новый Президент Украины так быстро 
начал двигаться в фарватере российской внешней политики в этом вопросе». 
«Предыдущие Президенты и Л. Кучма, и В. Ющенко пробовали решать проблему 
Приднестровья, опираясь на легитимную молдавскую власть и сотрудничая с 
Европейским союзом (ЕС). Но внешняя политика Украины в целом при            
В. Януковиче приобрела вассальный характер, поэтому нет ничего удивительного, 
что Украина поменяла свою позицию в отношении этого конфликта», – добавил 
он. 

Со своей стороны, замглавы АП А. Герман назвала слова О. Билоруса 
провокацией БЮТ, направленной на «срыв процесса стабилизации в государстве». 
Большинство украинских политологов также полагают, что присоединение 
Приднестровья – это миф от БЮТ. «У Украины был шанс присоединить 
Приднестровье в начале 90-х, когда само Приднестровье было готово это сделать, 
– говорит директор Центра исследований проблем гражданского общества            
В. Кулик. – Тогда, находясь в составе СССР, мы могли сделать это, не боясь 
международных санкций. Но этот шанс упустил Л. Кравчук, который не смог 
активно выступить в защиту украинцев Приднестровья. В нынешней же ситуации 
возвращение Приднестровья нереально». А политолог В. Карасев, хотя и не 
отбрасывает теоретическую возможность присоединения (но только при условии, 
если Украина будет союзником России и последняя поэтому не будет против 
вхождения ПМР в состав нашей страны), но также скептически оценивают такую 
перспективу. Также, по мнению В. Карасева, гипотетическое присоединение 
Приднестровья вызовет крайнее недовольство оппозиции, так как это, кроме всего 
прочего, будет означать и увелечение количества избирателей В. Януковича и 
Партии регионов. 

Вместе с тем, как информируют СМИ, простые приднестровцы совсем не 
против присоединения к Украине. Многим надоела неопределенность с 



 7

«непризнанностью», но при этом и в Молдову возвращаться они не хотят. 
Наконец, одна из самых обсуждаемых в ходе визита Д. Медведева в Киев тем 

– возможное объединение «Газпрома» и «Нефтегаза». Глава «Газпрома»            
А. Миллер заявил, что решение об объединении, если оно будет принято, должно 
быть равновыгодным обеим сторонам, а процесс их объединения может 
происходить поэтапно. В этом случае «Газпром» мог бы помочь полностью 
модернизировать газотранспортную систему Украины. 

Кроме того, в ходе заседания экономического форума Д. Медведев еще раз 
дал понять, что Россию интересует обмен активами в судостроении, авиапроме, 
энергетике, ядерной и космической сферах, химической и металлургической 
промышленности. Россия предлагает создавать СП, от слияния «Газпрома» и 
«Нефтегаза» до ведущих предприятий авиапрома и кораблестроения, заканчивая 
полномасштабным сотрудничеством в рамках ЕЭП и Таможенного союза. 

Что касается украинской стороны, то, в соответствии с высказываниями 
главы Администрации Президента С. Левочкина, она пока не проявляет особого 
энтузиазма в этом вопросе, так же как и в вопросе слияния «Энергоатома» с 
«Росатомом». 

В то же время Киев предлагает «точечные» проекты. Так, в сфере 
судостроения на запрос россиян создать СП для ремонта и строительства кораблей 
Украина «согласилась» только на достройку и продажу крейсера «Украина». Но 
шагом навстречу России это не является: как утверждает эксперт Е. Лупаков, о 
продаже ненужного ей крейсера Украина мечтала давно. 

Аналогичная ситуация с объединением в энергетике. Глава Минтопэнерго 
Украины Ю. Бойко в ходе форума открыто потребовал от России 
«определенности» относительно строительства Южного и Северного потоков в 
контексте решения вопроса об объединении «Газпрома» и «Нефтегаза».            
Д. Медведев дал однозначный ответ, что вопрос строительства обходных 
газопроводов уже решен, и никак не связан с обменом газовыми активами. 

К слову, украинские представители крупного бизнеса также высказывают 
сомнения относительно возможности полномасштабного сотрудничества двух 
стран. Так, об этом заявил СМИ Д. Фирташ, представляющий «РосУкрЭнерго». И 
если в области авиастроения и космической сфере достигнуты более-менее 
конкретные договоренности (о создании СП по производству самолетов марки 
«Ан» и использованию системы ГЛОНАСС), то в других отраслях 
промышленности жесткой конкуренции не избежать. 

По оценкам экономиста А. Блинова, Россия заинтересована в создании 
транснациональных корпораций в химической и металлургической областях. Как 
отметил депутат Партии регионов и финансист В. Макеенко, Россия имеет 
конкретный интерес в приватизации Одесского припортового завода, что позволит 
установить контроль на рынке химической промышленности. 

Но Украина, по некоторым оценкам, готова содействовать приходу 
российского капитала в эту сферу с определенными оговорками. В частности, в 
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ходе заседания форума Р. Ахметов потребовал от России помочь Украине 
вернуться на газовый рынок Средней Азии. 

Часть соглашений, подписанных в Киеве В. Януковичем и Д. Медведевым, 
пройдет через парламент. Так, соглашение о демаркации украинско-российской 
границы должно быть ратифицировано Верховной Радой Украины и 
Государственной Думой России. По словам заместителя главы Администрации 
Президента А. Гончарука, ратификации подлежит также договор об 
использовании украинской наземной инфраструктуры в российской Глобальной 
навигационной спутниковой системе (ГЛОНАСС). Остальные подписанные 
документы в одобрении парламентов не нуждаются, подчеркнул А. Гончарук.  

Замглавы АП отверг обвинения в том, что соглашения подписаны 
исключительно в интересах России. По его информации, в соглашении о научно-
образовательном сотрудничестве планируется создание учебника по украинскому 
языку для студентов российских вузов, а также оговорены стипендии со стороны 
России для украинских студентов – таких стипендий заявлено 300. 
Предусмотрены стипендии с украинской стороны – их планируется ввести 120. 

Также следует отметить, что президенты Украины и РФ по результатам 
третьего заседания Украинско-российской межгосударственной комиссии дали 
своим правительствам 14 поручений, по которым будут готовиться будущие 
межгосударственные и межведомственные двусторонние соглашения. 

Как проинформировал заместитель главы Администрации Президента 
Украины А. Гончарук, речь идет о сотрудничестве во многих важных сферах и 
отраслях. Среди них важнейшими являются энергетика, авиастроение, 
транспортировка нефти через территорию Украины, машиностроение, 
судостроение. В то же время А. Гончарук отметил, что президенты не определили 
конкретных сроков подготовки этих соглашений. «Но некоторые из этих 
документов могут быть подготовлены к следующему заседанию Украинско-
российской межгосударственной комиссии, которое состоится в октябре – ноябре 
2010 г.», – сообщил замглавы АП. 

Комментируя подписанные президентами Украины и РФ документы, экс-
Президент Л. Кучма отметил, что с Российской Федерацией сотрудничать 
необходимо, но в уже подписанных соглашениях больше вопросов, чем ответов. 
Вместе с тем он положительно оценил встречу лидеров Украины и России            
17–18 мая в Киеве. «Я в целом оцениваю визит, как положительный – это 
продолжение того стратегического курса, который был при мне и при Премьере      
В. Януковиче», – заявил Л. Кучма. 

Со своей стороны, Ю. Тимошенко предупреждает, что страна может 
развалиться, если «объятия» между В. Януковичем и Д. Медведевым станут еще 
теснее. Независимость Украины была поставлена под угрозу вследствие 
заключения Россией соглашений с Украиной по энергетике и безопасности, 
рассказала политик в интервью журналу The Times. Ю. Тимошенко уверена, что 
В. Янукович еще до его избрания договорился о подписании с Москвой 
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соглашений, в результате которых Украина утратит контроль над стратегическими 
отраслями. «Впервые за 19 лет независимости под вопросом сохранение самой 
страны, ее политического суверенитета», – возмущена экс-премьер. 

А фракция БЮТ в своем заявлении по поводу переговоров президентов 
России и Украины – Д. Медведева и В. Януковича – предостерегает, что власти 
планируют «усыпить бдительность» общества и воплотить в жизнь план «сдачи 
национальных интересов». «Они снова будут пытаться “слить” соседям 
газотранспортную систему, авиапром, энергетику в удобное по их мнению время», 
– говорится в заявлении БЮТ, призывающему общество «быть бдительными». 

Также негативно оценивает итоги визита российского лидера в Киев экс-
глава СП, лидер партии «Единый центр» В. Балога, заявивший, что результаты 
визита в Украину Президента России Д. Медведева стали явным разочарованием 
для украинской власти. Как сообщает пресс-служба «Единого центра», по мнению 
В. Балоги, украинская власть не получила адекватного ответа на многочисленные 
уступки российской стороне в экономическом и политическом аспектах 
отношений и ожидаемого позитивного эффекта не произошло. Политик также 
отметил, что достигнутые договоренности очень скромны и не дают оснований 
для вывода о том, что Украина достигла значительных преимуществ в российском 
направлении внешней политики. «Подписанные соглашения скорее напоминают 
контракты между субъектами ведения хозяйства, чем базовые документы по 
сотрудничеству в конкретных отраслях. Россиянам удалось на полную отработать 
собственные интересы, чего не скажешь об украинской стороне. Мы натолкнулись 
на категорическое “нет” Москвы по несмелым встречным просьбам», – заявил он. 

В. Балога также отметил, что на протяжении всего визита Д. Медведева 
украинская сторона заметно отставала от россиян. «Достаточно сравнить 
количество позитивных ответов на инициативы России с нашей стороны и 
количество отказов на украинские предложения со стороны россиян. Даже на 
бизнес-форуме, который был главным мероприятием, хозяйничали не хозяева, а 
гости», – заверил В. Балога. 

В то же время прежний представитель В. Ющенко по вопросам 
энергетической безопасности Б. Соколовский обратил внимание на то, что во 
время визита Д. Медведева «в энергетической сфере не произошло ни обещанных 
прорывов, ни видимых провалов. Ни «Нефтегаз», ни ГТС, ни ядерную отрасль, ни 
электрогенерацию пока еще не сдали России».  

Напротив, член Комитета Верховной Рады по иностранным делам            
Т. Чорновил считает, что «визит Дмитрия Медведева подытожил первый этап 
кардинальных изменений, происходящих сегодня в отношениях Украины с 
Россией. Создана нормальная рабочая обстановка для двусторонних переговоров», 
– подчеркнул Т. Чорновил. 

При этом, по его словам, период быстрого принятия решений по 
принципиальным для обоих государств вопросам подошел к концу. «Перечень 
вопросов, по которым Украина не имела противоречий с Россией, фактически 
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исчерпал себя. Мы завершили краткий период латания дыр в российско-
украинских отношениях и выходим на этап скептических разбирательств по 
каждому документу и пункту. Поведение Президента Украины свидетельствует, 
что так просто отдавать авиационную, энергетическую и другие отрасли никто в 
Киеве не собирается», – уверяет народный депутат. 

Со своей стороны глава правления Центра прикладных политических 
исследований «Пента» В. Фесенко, комментируя визит российского Президента    
Д. Медведева в Украину, заявил, что Президент В. Янукович притормозил 
интеграцию Украины с Россией. Так, В. Фесенко, отвечая на вопрос, каков общий 
итог визита, сказал: «В данном случае важен не баланс побед и поражений, а сам 
статус и характер визита. По подписанным договоренностям здесь нет сенсаций. 
Для Украины наибольшее значение имеет договор о демаркации сухопутной 
границы, а для России были важны договоры по сотрудничеству в научных и 
образовательных сферах – областях гуманитарных, где последние годы 
наблюдались серьезные проблемы». 

Лично для Д. Медведева, по словам В. Фесенко, визит в Киев стал 
«своеобразным политическим триумфом, ведь он практически игнорировал 
Ющенко». «Он приехал в Киев, добившись своего: в Украине новый Президент, с 
ним у него прекрасные отношения, подписан харьковский “прорыв”, а Украина 
вновь полноценный стратегический партнер России… Конечно же, для Медведева 
это – триумф. Он этим наслаждается», – подчеркнул политолог. 

Что же касается В. Януковича, то, по словам В. Фесенко, глава государства 
решает здесь две группы задач. «С одной стороны, он должен показать, что он 
выполнил свое предвыборное обещание и восстановил отношения с Россией. С 
другой стороны, Януковичу нужно успокоить общественное мнение, доказав, что 
нет никакой сдачи национальных интересов», – отметил политолог. 

По мнению В. Фесенко, «очень показательно, что Киев явно притормозил 
сближение с Москвой после встреч в Харькове». Эти темпы, по его словам, крайне 
критично и с очень большими опасениями воспринимаются внутри страны, 
обостряют внутриполитические конфликты. «Да и Запад уже заметно 
насторожился такой резкой переменой климата в Киеве», – подчеркнул политолог, 
добавив, что сейчас в интересах В. Януковича приостановить активное движение в 
сторону России. 

Политолог Д. Выдрин отмечает, что никакой неожиданности или сенсации в 
подписании ряда соглашений между Украиной и Россией не было. «Все по 
протоколу было подписано. Протокол выполнен на 100 %. Киев занимает 
прагматическую позицию. Нет эйфории. Если у прошлой власти был 
евроромантизм, то все ожидали, что у новой власти будет росияромантизм, но 
никакого романтизма мы не видим. Есть прагматика», – сказал Д. Выдрин. 

Главным итогом встречи Д. Медведева и В. Януковича стало то, что стороны 
продемонстрировали наличие общего понимания ключевых вопросов, считает 
директор Международного института политической экспертизы Е. Минченко. По 
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его словам, визит Д. Медведева в Украину подтвердил наличие общих принципов 
в области политического, экономического и гуманитарного сотрудничества, 
разделяемых обеими сторонами. Также Е. Минченко отметил, что «приятно 
удивила» последовательность украинской стороны, которая «четко заявила свой 
вектор и продолжает его реализовывать». 

«Стоит отметить, что украинская оппозиция крупно проиграла со своими 
истериками по поводу того, что между Россией и Украиной были якобы 
заключены какие-то тайные соглашения. Все договорённости были обнародованы, 
в отличие от прошлогодней ситуации, когда Президент Украины не мог добиться 
от Премьера подробностей содержания газовых контрактов», – отметил            
Е. Минченко. 

Политолог К. Бондаренко также считает, что подписанные соглашения 
«прогнозируемые, они анонсировались ранее. Есть ряд вопросов, требующих 
первоочередного решения. Если отбросить идеологическую окраску, то визит 
Президента России прошел спокойно». 

В то же время некоторые СМИ озвучивают мысль о том, что настоящая цель 
Д. Медведева и его настоящие достижения лежат в совсем иной плоскости – 
пиарной. Делается вывод, что сегодня Д. Медведев явно дает бой В. Путину на 
украинском имиджевом поле. При этом во многих моментах «отстраняясь» от           
В. Путина. Так, Д. Медведев сознательно прохладно отозвался о «экспромте» 
российского премьера относительно слияния «Газпрома» и «Нефтегаза». Зато 
выдал собственный – о вступлении Украины в ОДКБ. 

Примечательно также, что сразу после завершения визита российского 
Президента украинский вице-премьер С. Тигипко сказал: «Ни у кого не должно 
складываться мнение, что правительство и власть занимаются только одним 
направлением – улучшением ситуации с Российской Федерацией, а европейское 
направление все забыли. Безусловно, внешнеполитический вектор у нас есть 
основной – это европейская интеграция». Его слова подтвердила и расширила 
замглавы Администрации Президента А. Герман, заявившая, что «самый короткий 
путь в Брюссель лежит через Москву... Чтобы быстрее интегрироваться в 
Европейский Союз, нужно демонстрировать, что у тебя хорошие отношения со 
всеми соседями, и в первую очередь с Россией». 

В целом же встреча лидеров Украины и России в Киеве еще раз 
продемонстрировала значительные подвижки в развитии отношений двух стран. 
Похоже, наконец-то найден консенсус в гуманитарной сфере. Однако итоги 
переговоров показывают, что конвертации политического примирения в 
экономические дивиденды пока не произошло.  

 
 
 
 

Т.  Гранчак, канд. іст. наук,  
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заввідділу НБУВ 
 

Встреча газовых монополистов в Берлине 
 
В Берлине 21 мая состоялась Международная конференция «Энергетический 

диалог Россия – Европейский Союз: газовый аспект». Инициатор и организатор 
данного мероприятия – Российское газовое общество (РГО). Эта некоммерческая 
организация представляет интересы российских газодобытчиков как внутри 
страны, так и в Европе. 

Конференция проходила в пятый раз. Как и в прошлые годы, для участия в 
ней в столицу Германии приехали эксперты, бизнесмены и политики более чем из 
17 стран мира. Больше всего участников прибыло из самой Германии, а также из 
России и США.  

Впервые российско-европейский энергофорум в Берлине прошел с участием 
Украины, и это обстоятельство особо отметили как его участники, так и эксперты.  

 Немецкая Deutsche Welle называет Украину «героем дня» международной 
энергетической конференции в Берлине.  

Выступая с докладом на конференции, председатель правления НАК 
«Нефтегаз Украины», президент НГСУ Е. Бакулин подчеркнул важность развития 
сотрудничества в трехстороннем формате Россия–Украина–Евросоюз.  

«Реализация планов по модернизации украинской газотранспортной системы 
в значительной мере зависит от эффективного и долгосрочного сотрудничества 
между ЕС и Россией в газовой сфере», – отметил он. 

Главным событием мероприятия стало подписание сразу двух документов с 
участием Украины. Во-первых, это соглашение о сотрудничестве РГО и 
Национального газового союза Украины (НГСУ) – неприбыльной 
общественной организации, объединяющей специалистов отрасли и около 50-ти 
коллективных членов – предприятий нефтегазовой промышленности Украины, 
деятельность которой направлена на содействие развитию газовой отрасли.  

 «Наше соглашение подразумевает сотрудничество в широком спектре 
вопросов: от подготовки специалистов и экспертов до обсуждения актуальных тем 
российско-украинских отношений, а также по энергетическому законодательству 
ЕС», – подчеркнул президент РГО В. Язев на пресс-конференции в Берлине. 

По его словам, в конце июня 2010 г. представители РГО и Национального 
газового союза Украины сядут за стол переговоров и начнут обсуждать тему 
возможного обмена активами между «Газпромом» и «Нефтегазом». Тем не менее, 
В. Язев посоветовал обозревателям пока не торопиться с выводами по поводу 
слияния двух компаний. Но и серьезных препятствий для реализации этого проекта 
он не видит, о чем он также дал понять в ходе общения с представителями прессы.  

«Вопрос объединения активов “Нефтегаза” и “Газпрома” – это вопрос 
переговоров, которые будут вестись правительствами России и Украины, а также 
“Газпромом” и “Нефтегазом”. Этот процесс еще впереди», – сказал В. Язев. 
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Помимо соглашения о сотрудничестве между РГО и НГСУ, на конференции 
«Энергетический диалог Россия – Европейский Союз: газовый аспект» глава 
«Нефтегаза Украины» Е. Бакулин и президент Европейского союза газовой 
промышленности Д. Диспенца подписали меморандум о взаимопонимании. Как 
ранее информировали СМИ, Национальная акционерная компания «Нефтегаз 
Украины» начала процедуру вступления в «Еврогаз» на правах ассоциированного 
членства. 

Главными заданиями Европейского союза газовой промышленности 
«Еврогаз» является содействие развитию европейского газового рынка, 
расширение международного сотрудничества в газовой отрасли, обеспечение 
интересов европейских компаний в вопросах поставок, продажи и хранения 
природного газа. 

На сегодняшний день в Европейский союз газовой промышленности 
«Еврогаз» входят 49 членов из 27 стран, среди которых 35 газовых компаний,            
12 национальных газовых союзов, а также две международные организации. В 
«Еврогаз», в частности, входят BP, EDF, GDF SUEZ, E.ON Ruhrgas AG, WINGAS 
GmbH & Co. KG, OMV Gas and Power GmbH, PGNIG, ENI SрA. 

Комментируя итоги форума для Украины, обозреватели отмечают, что давняя 
идея трехстороннего газотранспортного консорциума с участием Украины, России 
и Европы, похоже, начинает приобретать реальные очертания. При этом, по 
мнению основателей проекта «Энергетический потенциал Украины», в группу 
которых вошли российские и украинские ученые, совместный консорциум на 
трехсторонней основе станет наиболее оптимальным вариантом управления 
газотранспортной системой Украины, в частности, позволит произвести в 
кратчайшие сроки ее модернизацию. 

Напомним, что в марте 2009 г. Украина подписала с Евросоюзом совместную 
декларацию о модернизации ГТС, рассчитывая на миллиарды евроинвестиций и 
обещая создать «прозрачный» газовый рынок. При этом Киев и Брюссель 
практически исключили Москву из обсуждения вопроса. Позже и Украина, и ЕС 
все же заявили, что хотят видеть в этом проекте Россию.  

В то же время, в соответствии с высказываниями главы «Газпрома»            
А. Миллера, российский «Газпром» готов финансировать реконструкцию 
украинской ГТС, в случае равновыгодного объединения двух газовых компаний. 
Как известно, с идеей такого объединения выступил 30 апреля премьер РФ            
В. Путин. Глава «Газпрома» отметил, что предложенное слияние находится 
вполне в русле общемировых тенденций слияния компаний в топливно-
энергетическом секторе. 

Как уточнил при этом председатель правления НАК «Нефтегаз Украины»            
Е. Бакулин, вопрос поглощения «Нефтегаза» «Газпромом» не рассматривается. 

«Я сразу отвечу на вопрос по поводу поглощения. Он не рассматривается, 
потому что если мы говорим о взаимовыгодном экономическом сотрудничестве, 
которое было бы не вразрез национальным интересам обоих государств, значит, о 
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поглощении речи не идет. Речь идет именно о взаимном сотрудничестве», – сказал 
Е. Бакулин. 

Он также отметил, что реконструкция газотранспортной системы будет 
происходить совместно как с российской стороны, так и с ЕС. 

«Для этого должны быть подтверждены конкретные объемы, которые будут 
на ближайшее время, в ближайшие годы для того, чтобы правильно сделать 
данную реконструкцию. Потому что сегодня мы имеем объем прокачки 100 млрд 
куб. м в год, система рассчитана на 142 млрд куб. м. Поэтому в зависимости от 
того, как будут развиваться те предложения, которые уже сегодня есть по 
строительству «Северного потока», «Южного потока», «Набукко», мы должны все 
правильно учесть для того, чтобы сказать, какие суммы нужны для реконструкции 
газотранспортной системы Украины», – сказал он. 

Учитывая сложность вопроса, главы государств комментируют эту тему 
очень осторожно. По словам президента РФ Д. Медведева, «такое объединение 
требует предельно корректных расчетов». В частности, глава Российского 
государства обратил внимание на то, что стоимость «Газпрома» составляет около 
150, по самой нижней оценке, или 200 млрд долл. «“Нефтегаз” стоит поменьше, 
при всем уважении к нему», – сказал Д. Медведев. 

Со своей стороны Президент В. Янукович заявил том, что слияние газовых 
монополистов России и Украины возможно только на паритетных началах при 
соблюдении всего комплекса национальных интересов Украины. 

В этом контексте во время энергофорума в Берлине глава НАК «Нефтегаз 
Украины» Е. Бакулин уже заявил о заинтересованности компании в российских 
активах по добыче углеводородов.  

Отвечая на вопрос, интересуют ли «Нефтегаз» активы по добыче в РФ, он 
сказал: «Безусловно, интересуют». При этом Е. Бакулин не стал конкретизировать, 
какие именно активы, а также не уточнил, что именно предлагает «Нефтегазу» 
российская сторона в рамках возможного объединения активов с «Газпромом».  

По словам главы украинской компании, стороны должны провести детальные 
расчеты. «Сегодня задача и “Газпрома”, и “Нефтегаза” – сделать расчеты и дать 
предложения, чтобы они были рассмотрены на межправительственном уровне», – 
отметил Е. Бакулин. 

При этом как политики, так и эксперты соглашаются с тем, что переговоры 
между двумя сторонами по формам и перспективам сотрудничества требуют 
оперативности. Особенно, учитывая строительство альтернативного украинскому 
проекта – газопровода в обход Украины «Северный поток» и заявление 
президента РФ Д. Медведева о том, что  уже   принято  решение   о   строительстве  
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второго такого газопровода – «Южный поток» 1. 
Как заявил российский эксперт, гендиректор Фонда национальной энергетической 

безопасности К. Симонов, Россия прекрасно понимает, что Украина «является наиболее 
дешевым и простым способом доставки газа в ЕС. Существующие мощности 
позволяют осуществлять транзит в объеме 140 млрд куб. м газа, и за счет 
достройки газопровода Бородчаны – Ужгород его можно расширить до            
170 млрд куб. м. Если добавить сюда мощности “Голубого потока”, финский и 
белорусский газопроводы, проблем нет. А “Северный” и “Южный” потоки, 
суммарная мощность которых составляет 118 млрд куб. м, – это как раз тот объем, 
который в лучшие годы мы транзитировали через украинскую ГТС». «Мы четко 
говорим: либо мы строим дорогую трубу – “Южный поток” – и тем самым через 
пять – семь лет Украина перестает быть транзитным государством, либо Украина 
отдает трубу, но сохраняет статус транзитера и получает деньги на ее 
модернизацию», – заявил К. Симонов. 

Со своей стороны правительство Украины, будучи заинтересованным в 
сохранении страной статуса транзитера, в переговорах со своими российскими 
коллегами аргументирует нецелесообразность для России реализации 
дорогостоящего проекта «Южный поток».  

«Я на каждой встрече с Путиным приводил аргументы, говорил, что 
“Северный поток” начали строить, и мы это уже не изменим, а вот “Южный 
поток” еще не начали строить. Я приводил расчеты, говорил, что нерентабельно 
его строить. Рентабельно вложить деньги в модернизацию нашей 
газотранспортной системы вместе с европейцами и уделить внимание надежному 
и относительно дешевому способу подачи газа в Европу», – подчеркнул Премьер-
министр Н. Азаров.  

По его мнению, Россия совместно с Европой убедилась в нестабильности 
ситуации в Украине и сознательно приняла решение о строительстве обходных 
газопроводов. «Мощность этих обходных газопроводов такова, что если они будут 
работать в полном объеме, то украинская газотранспортная система не будет 
выполнять функцию транзита, то есть станет никому не нужной», – убежден 
Премьер.  

Политик заявил в то же время, что Россия стала прислушиваться к 

                                                             
1 Справка. Газопровод «Южный поток» протяженностью около 900 км пройдет по дну 

Черного моря из Новороссийска в болгарский порт Варна. По трубе, мощность морского 
участка которой составит 63 млрд куб. м в год, в перспективе должно экспортироваться около 
35 % российского газа в Европу.  
Газопровод «Северный поток» (Nord Stream) протяженностью около 1,2 тыс. км – 
принципиально новый маршрут экспорта российского газа в Европу. Газопровод будет 
проложен по дну Балтийского моря от Выборга (Россия) до Грайфсвальда (Германия). Запуск 
первой нитки пропускной способностью 27,5 млрд куб. м газа в год намечен на сентябрь 2011 г. 
Строительство второй нитки позволит увеличить мощность Nord Stream до 55 млрд куб. м в год, 
ее ввод запланирован на октябрь 2012 г. 



 16

аргументам Украины по этому вопросу.  
Позиция Н. Азарова созвучна сомнениям, высказываемым рядом экспертов и 

обозревателей. 
В частности, президент украинского Центра системного анализа и 

прогнозирования Р. Ищенко считает, что газотранспортная система Украины 
после завершения строительства газопроводов «Северный поток» и «Южный 
поток» окажется никому не нужна, и виновато в этом прежнее политическое 
руководство страны.  

«В основном, фактически их (газопроводы. – Ред.) уже построили, т. е. скоро 
их достроят, и это неизбежно. Украинская газотранспортная система после этого 
никому не нужна. Ее реальные возможности прокачки – это где-то 50 млрд куб. м 
газа в лучшем случае после достройки обходящих газопроводов», – сказал            
Р. Ищенко. 

Несмотря на то, что с учетом активизации российско-украинского газового 
сотрудничества появились сомнения в целесообразности строительства 
газопровода «Южный поток», изначально призванного стать альтернативным 
Украине маршрутом поставок российского газа в Европу, российский эксперт, 
директор Международного института политической экспертизы Е. Минченко 
отметил, что Россия приложила немалые дипломатические усилия для того, чтобы 
уговорить лидеров ряда стран и сделать возможным строительство «Северного» и 
«Южного» потоков, не говоря уже о больших финансовых положениях. Поэтому 
прогнозировать отказ России от строительства этих газопроводов не стоит. «От 
потоков уже никто не откажется», – заявил российский эксперт.  

В то же время ситуация со строительством «Южного потока» не столь 
однозначна, как с «Северным». Так, во время визита в Турцию 12 мая президенту 
РФ Д. Медведеву не удалось окончательно договориться о строительстве 
газопровода «Южный поток» в турецких водах. В связи с этим обозреватели не 
исключают, что прохождение этой альтернативной трубы возможно и в 
территориальных водах Украины. Высказывается мнение о том, что успешные 
украинско-российские переговоры относительно «Южного потока» и создание 
совместного консорциума для модернизации украинской ГТС позволили бы 
сохранить Украине статус транзитного государства. 

В связи с этим президент Киевского международного энергетического клуба Q-club 
А. Тодийчук напоминает, что за участие в строительстве «Южного потока» будут 
бороться разные страны, готовые даже передавать активы собственных ГТС «Газпрому» 
– ведь в посткризисном мире проект стоимостью 25 млрд евро – очень мощная 
мотивация. Эксперт подчеркивает, что «Южный поток» не остановить, и потому Россия, 
даже при наличии якобы выгодных Украине договоренностей, не будет сильно стараться 
модернизировать украинскую ГТС – конкурента амбициозному «Южному потоку». По 
его мнению, «Газпром» и «Нефтегаз» – структуры непрозрачные, и их не удастся 
объединить цивилизованно – ведь для руководителей обеих стран это будет означать 
потерю теневых доходов. 
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В качестве выхода для Украины эксперт видит активизацию отношений с ЕС. 
«23 марта 2009 г. была подписана Брюссельская декларация о создании 
консорциума по модернизации нашей ГТС, согласно которой Украина взяла на 
себя обязательства, но даже не имитировала их реализацию. Нам было бы 
выгоднее участвовать в игре с двумя сторонами. Но пока мы впадаем в крайности 
– то идем сугубо на Запад, то шарахаемся на Восток», – констатирует            
А. Тодийчук. 

 Вторым важным условием обеспечения в данной ситуации национальных 
интересов Украины эксперты считают наличие перспективного мышления у 
украинской политической элиты, ее способность грамотно спрогнозировать 
развитие ситуации на газотранспортном рынке.  

Пока же, считают обозреватели, в случае, если анонсированные Москвой и 
Киевом условия будут приняты обеими сторонами, то российский газовый гигант 
получит контроль над украинской газотранспортной системой, Украина получит 
долю в российских газовых месторождениях и гарантии доставки газа на свой 
рынок по территории РФ, а России придется сохранить зависимость от транзита 
своего газа в Европу через Украину – со всеми политическими рисками. 

 
 
 

АКТУАЛЬНА ПРЕС-КОНФЕРЕНЦІЯ 
 

С. Горова, влас. кор. 

 
Громадська ініціатива «Оновлення країни» розпочинає роботу 

 
Екс-голова Служби безпеки України В. Наливайченко оголосив про 

створення та початок роботи громадської ініціативи «Оновлення країни». Про це 
йшлося на прес-конференції в інформаційному агентстві УНІАН, що відбулася          
20 травня поточного року. 

В. Наливайченко, який є координатором цієї громадської ініціативи, заявив, 
що «власний досвід – 16 років державної служби і в дипломатії, і в питаннях 
безпеки, чітко переконали в одному, що Україна потребує не косметичних змін, а 
системного оновлення». Таке оновлення має бути зроблене на основі саме 
громадської ініціативи, на базі народної програми оновлення країни, яку 
заплановано зробити.  

Екс-голова СБУ переконаний, що влада, як і економіка країни, є 
корумпованою. Разом з тим, політичні сили, партії й інші інституції не 
пропонують і не роблять нічого задля зміни цієї ситуації на краще. 

Серед пріоритетних напрямів діяльності з оновлення країни в громадській 
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ініціативі відзначають: по-перше, забезпечення добробуту громадян, вихід з 
економічної кризи, подолання безробіття та забезпечення європейських стандартів 
в екології, медицині і освіті. 

По-друге, подолання корупції на всіх рівнях та свавілля чиновників.  
По-третє, це об’єднання держави. 
Присутній на прес-конференції громадський діяч із Дніпропетровська            

А. Денисенко повідомив журналістів про те, що громадська ініціатива «Оновлення 
країни» пропонує розробити народну програму оновлення, яка стане основою дій 
громадської ініціативи в майбутньому: «Ми зустрінемось з громадськими діячами, 
проведемо цілий ряд експертних столів, як у регіонах, так і в Києві, сподіваюсь, 
що у вересні ми після такої істотної польової роботи, яка включатиме і вуличні 
опитування громадян, зможемо презентувати нову програму». 

Учасник Ініціативи педіатр-реаніматолог Л. Слєпцова на прес-конференції 
звернула увагу присутніх на необхідність змінювати, оновлювати систему 
охорони здоров’я. Адже, за її словами, сучасні реалії життя такі, що охорона 
материнства та дитинства перебуває в надзвичайно важкому стані. Вкрай 
незадовільні умови праці лікарів. Купити ліки чи обладнання теж не завжди може 
лікарня не тільки в районі та області, але навіть і в Києві. «Я впевнена, що 
громадська ініціатива об’єднає всіх спеціалістів, і ми разом своєю працею 
приведемо до масштабного оновлення нашої батьківщини», – відзначала вона. 

Адвокат О. Березок звернув увагу журналістів на те, що сьогодні закони в 
країні не працюють. Рівень корупції – один з найвищих у світі. Судова система 
перебуває на грані колапсу і захищати права людей у цій ситуації майже 
неможливо. Адвокатів позбавили права на професію. Країною керують не закони, 
а управляють у ручному режимі. 

Координатор «Оновлення країни», відповідаючи на запитання журналістів 
про зовнішньополітичні пріоритети ініціативи, зазначив, що пріоритети тільки 
одні – сильна держава, правова держава, яка стоїть на європейських цінностях. 
«Громадська ініціатива знає не тільки, як скласти цю програму, але ми знаємо, як з 
Європейською комісією вийти на фінансування, скажімо, автотраси Львів–
Донецьк. Ми будемо використовувати власні можливості та зв’язки», – говорив 
він. 

Стосовно можливості створення політичної партії В. Наливайченко 
повідомив, що у вересні програма «Оновлення країни» буде підготовлена, після 
чого, можливо, буде ухвалене рішення про оформлення громадської ініціативи в 
політичну силу. 

 
(Інформація СІАЗ) 
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ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 
 
22 травня Голова Верховної Ради України В. Литвин під час робочої 

поїздки до м. Харків узяв участь у покладанні квітів до пам’ятника            
Т. Шевченку з нагоди 149-ї річниці перепоховання праху українського поета, 
письменника, громадського діяча Т. Шевченка до м. Канів (Сайт Верховної 
Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 22.05).  

 
*** 

Председатель Верховной Рады В. Литвин намерен предложить 
рассмотреть и принять в парламенте в ускоренном варианте законы, 
которые будут способствовать защите свободы слова. Об этом он заявил во 
время своей поездки в Харькове.  

«Я убежден, что никто публично не будет отрицать необходимость принятия 
данных законов», – отметил В. Литвин и подчеркнул: «В украинских реалиях 
вдоволь хороших законов, но они не всегда выполняются».  

В. Литвин также высказался за необходимость направить усилия на создание 
общественного вещания. «Но поскольку уровень благосостояния наших граждан не 
достаточен для того, чтобы люди платили дополнительный налог на это телевидение, 
очевидно, эту миссию должно взять на себя государство», – убежден он (Эксперт-центр 
(www.expert.org.ua). – 2010. – 23.05).  

 
*** 

Председатель Верховной Рады В. Литвин убежден, что местные выборы 
должны состояться 27 марта 2011 г. 

По его мнению, «необходимо унифицировать сроки полномочий депутатов 
местных советов и городских, поселковых и сельских глав». 

Конституцией предусмотрено, что местные советы избираются на пять лет, а 
городские, поселковые и сельские председатели – на четыре года. 

В. Литвин считает, что местные советы и председателей надо избирать на 
пять лет, но для этого необходимо внести изменения в Конституцию Украины. 
Соответствующий законопроект уже направлен в Конституционный Суд. 

В случае, если Конституционный Суд не будет иметь замечаний к нему, то 
уже в сентябре Верховная Рада сможет принять эти изменения окончательно 
конституционным большинством. Если изменения будут внесены в сентябре, то в 
октябре выборы провести никак нельзя, подчеркнул Председатель Верховной 
Рады. 

Он также сказал, что нужно найти консенсус относительно избирательной 
системы. По его мнению, местные выборы должны проходить на мажоритарной 
основе (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 24.05).  
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*** 
Голова Верховної Ради України В. Литвин під час робочої поїздки до 

Харкова на прес-конференції заявив, що Державний бюджет України на            
2011 р. з великою ймовірністю може бути прийнятий на нових засадах. 

В. Литвин повідомив, що Верховна Рада України має розглянути Основні 
засади бюджетної політики на 2011 р. 1 червня 2010 р., «а до канікул прийняти 
Податковий та Бюджетний кодекси». На його переконання, ці два кодекси 
потрібно приймати одночасно. «Треба знайти оптимальний варіант поєднання 
державних і приватних інтересів. Податки повинні бути підйомними для 
підприємця і простими в адмініструванні, – зазначив Голова Верховної Ради. – 
Затвердження двох кодексів разом дасть змогу передати більше повноважень на 
місця». 

Керівник парламенту пропонує прийняти мораторій на внесення змін до 
кодексів у разі, якщо вони будуть «добре відпрацьовані». «Але боюсь, що не 
встигнемо ми прийняти закон, як знову щось вилізе», – висловив сумнів            
В. Литвин. Як приклад він згадав нещодавно прийнятий закон щодо акцизів, який, 
за його словами, доведеться переголосовувати через дві прийняті поправки, які 
суперечать одна одній (Сайт Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. 
– 22.05).  

 
*** 

Некоторые депутаты Верховной Рады требуют прекратить прямые 
трансляции заседаний парламента. Об этом в Харькове сообщил спикер 
парламента В. Литвин. 

«У нас звучат требования закрыть трансляцию сессий Верховной Рады. 
Отдельные и фракционные. С практической точки зрения это сразу бы придало 
работоспособности Верховной Раде. Но сейчас, когда у нас все еще после выборов 
все очень остро воспринимается, такая постановка вопроса, я думаю, не будет 
иметь продолжения», – сказал В. Литвин (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 
2010. – 25.05).  

 
*** 

Комітет з питань правосуддя рекомендує парламенту прийняти за 
основу проект закону про внесення змін до деяких законів України щодо 
вдосконалення порядку вручення судових повісток.  

На засіданні комітету зазначалося, що проект (реєстр. № 4508) спрямований 
на забезпечення належного виконання підприємствами зв’язку вимог 
процесуального законодавства України щодо порядку доставки та вручення 
судових викликів, повернення повідомлень про їх вручення в суди з метою 
унеможливлення затягування судових процесів унаслідок неявки учасників 
судового розгляду через неотримання викликів у суд. Для досягнення цієї мети 
проектом пропонується внести відповідні зміни до ст. 17 Закону «Про поштовий 
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зв’язок», ст. 254, 361 Кримінально-процесуального кодексу і доповнити його 
новою ст. 254-1 (Сайт Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 
21.05).  

 
*** 

Верховна Рада України прийняла за основу проект закону «Про внесення 
змін до деяких законодавчих актів України щодо митного оформлення 
товарів, призначених для підготовки та проведення в Україні фінальної 
частини чемпіонату Європи 2012 року з футболу».  

Законопроект спрямований на виконання Гарантії 3 «Митниця», наданої 
Україною в рамках підготовки до участі в тендері УЄФА на право проведення в 
Україні фінальної частини чемпіонату Європи 2012 р. з футболу (Сайт Верховної 
Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 21.05).  

 
*** 

Верховна Рада України ухвалила Закон «Про внесення зміни до ст. 5 
Закону “Про податок на додану вартість”». 

Законодавчим актом встановлено, що на період дії Закону «Про організацію 
та проведення фінальної частини чемпіонату Європи 2012 р. з футболу в Україні» 
звільняються від оподаткування ПДВ операції з продажу квитків на матчі 
чемпіонату Європи 2012 р. з футболу в Україні та операції з продажу послуг, 
включених до визначеного Кабінетом Міністрів переліку, які здійснює УЄФА в 
період підготовки та проведення фінальної частини зазначеного чемпіонату (Сайт 
Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 21.05).  

 
*** 

Комітет з питань правової політики рекомендує парламенту прийняти 
за основу проект закону про внесення змін до деяких законів України (щодо 
правочинів стосовно майна неповнолітніх осіб та запобігання проявам 
корупції при наданні дозволів органами опіки та піклування). 

Законопроектом (реєстр. № 6198) пропонується внести зміни до Цивільного 
та Сімейного кодексів України, а також до Законів «Про основи соціального 
захисту бездомних громадян і безпритульних дітей» і «Про охорону дитинства», 
які спрямовані на уточнення порядку вчинення правочинів стосовно нерухомого 
майна, право власності на яке або право користування яким мають діти (Сайт 
Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 21.05).  

 
*** 

Комітет з питань паливно-енергетичного комплексу, ядерної політики 
та ядерної безпеки рекомендує парламенту прийняти за основу законопроект 
про внесення змін до законів України «Про комбіноване виробництво теплової 
та електричної енергії (когенерацію) та використання скидного 
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енергопотенціалу» та «Про пріоритетні напрями інноваційної діяльності в 
Україні» (щодо стимулювання розвитку когенераційних технологій).  

Як зазначалося під час засідання комітету, законопроект (реєстр. № 3323) 
розроблено з метою подальшого розвитку комбінованого виробництва теплової та 
електричної енергії (когенерації) (Сайт Верховної Ради України 
(portal.rada.gov.ua). – 2010. – 21.05).  

 
*** 

Верховна Рада України ухвалила Закон «Про внесення змін до 
Кримінально-процесуального кодексу України щодо видачі особи 
(екстрадиції)».  

Закон вносить зміни до окремих статей Кримінально-процесуального кодексу 
України та доповнює його новим розділом 9 «Видача особи (екстрадиція)», яким 
урегульовуються питання здійснення екстрадиції та відповідних процесуальних 
дій. 

Зокрема, згідно з законом, «запит про видачу особи (екстрадицію) 
направляється за умови, якщо за законом України хоча б за один із злочинів, у 
зв’язку з якими запитується видача, передбачено покарання у вигляді позбавлення 
волі на максимальний строк не менше одного року або особу засуджено до 
покарання у вигляді позбавлення волі і невідбутий строк становить не менше 
чотирьох місяців». 

Окрім того, центральними органами щодо видачі особи (екстрадиції), якщо 
інше не передбачено міжнародним договором України, є відповідно Генеральна 
прокуратура України та Міністерство юстиції України. 

Документи про видачу особи в Україну готує орган досудового слідства чи 
суд, у провадженні якого перебуває кримінальна справа або яким постановлено 
вирок з дотриманням вимог, передбачених цим кодексом та відповідним 
міжнародним договором України. 

Видана в Україну особа може бути притягнена до кримінальної 
відповідальності або щодо неї може бути виконано вирок суду лише за ті злочини, 
за які здійснена видача (екстрадиція) (Сайт Верховної Ради України 
(portal.rada.gov.ua). – 2010. – 21.05).  

 
*** 

Комітет у справах пенсіонерів, ветеранів та інвалідів рекомендує 
парламенту відхилити проект закону про внесення змін до ст. 53 Закону «Про 
пенсійне забезпечення» (щодо пенсійного забезпечення бортпровідників 
цивільної авіації).  

Законопроектом (реєстр. № 5064) пропонується з 1 січня 2011 р. поширити 
дію ст. 53 Закону «Про пенсійне забезпечення» в частині призначення пенсії за 
вислугу років у розмірах, передбачених для осіб льотних екіпажів повітряних 
суден цивільної авіації (пілотів, штурманів, бортінженерів, бортмеханіків, 
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бортрадистів, льотчиків-наглядачів) і бортоператорів, які виконують спеціальні 
роботи в польотах, на бортпровідників цивільної авіації (Сайт Верховної Ради 
України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 21.05).  

 
*** 

Комітет з питань промислової і регуляторної політики та 
підприємництва рекомендує парламенту прийняти за основу проект закону 
«Про дозвільну систему у сфері господарської діяльності» (щодо здійснення 
господарської діяльності на підставі подання декларації). 

 Законопроектом (реєстр. № 6265) пропонується передбачити, що право 
суб’єкта господарювання на провадження певних дій щодо здійснення 
господарської діяльності або видів господарської діяльності на підставі декларації 
відповідності матеріально-технічної бази вимогам законодавства 
розповсюджується на всі види господарської діяльності, крім тих, перелік яких 
визначається Кабінетом Міністрів (Сайт Верховної Ради України 
(portal.rada.gov.ua). – 2010. – 21.05).  

 
*** 

Народный депутат от фракции НУ – НС Т. Стецькив считает, что на 
встречу с Президентом Украины В. Януковичем надо идти. Такое мнение он 
выразил, комментируя заявление В. Януковича о том, что он планирует на 
следующей неделе встретиться с представителями всех политических сил. 

«Если Президент, какой бы он ни был, приглашает, надо с ним встречаться, 
декларировать свою позицию и вести диалог», – сказал нардеп.  

«Отсутствие диалога всегда приводит к конфликтам, иногда даже к очень 
острым конфликтам, как это было с ситуацией, связанной с Черноморским 
флотом. У нас есть что сказать Президенту В. Януковичу по поводу первых            
80 дней его руководства», – добавил он. 

В то же время политик отметил, что фракция НУ – НС еще не принимала 
решения относительно формата и целесообразности такой встречи. 

Относительно заявления В. Януковича о том, что у него постоянно проходят 
встречи с представителями всех политических сил, в том числе и с 
оппозиционными, нардеп сказал: «Я не знаю о таких встречах с оппозицией, 
думаю, В. Янукович выдает желаемое за действительное, таких встреч небыло» 
(Главком: Новости политики и экономики (glavcom.ua). – 2010. – 24.05).  

 
*** 

Народный депутат от фракции БЮТ О. Ляшко видит потребность во 
встрече оппозиции с Президентом Украины В. Януковичем.  

«Я не вижу в этой встрече ничего особенного. Мы должны высказать            
В. Януковичу свою позицию относительно его действий, направленных на потерю 
независимости Украины и ограничения экономического суверенитета на тех 
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условиях, которые предлагают россияне», – подчеркнул «бютовец».  
По его словам, об этом В. Януковичу нужно говорить не только с площадей и 

майданов, но и при личной встрече с оппозицией.  
Отвечая на уточняющий вопрос, встречался ли раньше непублично 

Президент с представителями БЮТ, политик отметил, что о подобных встречах 
ему ничего не известно (Главком: Новости политики и экономики (glavcom.ua). 
– 2010. – 24.05).  

 
*** 

Мажоритарная система на местах будет честной, ведь избранный 
человек будет отвечать перед людьми. Об этом в эфире одного из украинских 
телеканалов сказал нардеп от Партии регионов В. Зубанов, комментируя 
намерение изменить закон о местных выборах. 

«В центре и на западе народ будет голосовать за наших оппонентов, поэтому 
такая система справедлива», – подчеркнул народный депутат. Он также отметил, 
что народ будет выбирать тех людей, которых хорошо знает. 

Комментируя нежелание депутатов от Компартии внедрять мажоритарную 
систему местных выборов, В. Зубанов заявил: «У коммунистов на местах нет 
таких известных людей. Но и у БЮТ, и у “Нашей Украины” есть повод ввести 
такую систему. Я думаю, 226 голосов будет» (Главком: Новости политики и 
экономики (glavcom.ua). – 2010. – 24.05).  

 
*** 

В Партии регионов собираются решить языковой вопрос законодательно 
до конца июня. «Сейчас едва ли не вся наша фракция задействована в 
разработке нового закона о языках, который до июня должен быть внесен в 
парламент и до конца месяца принят», – сказала депутат Е. Бондаренко.  

По ее мнению, этот закон «снимет многие вопросы, включая языковые 
проблемы в образовании и кино».  

«Он будет вводить обязательное требование – спрашивать студентов и 
родителей учеников, на каком языке они хотят учиться», – отметила            
Е. Бондаренко.  

«Русский язык вернется и в суды», – добавила она.  
В своей программе Кабинет Министров планировал решить языковые 

вопросы в октябре, тогда как учебный год начинается с сентября (NEWSru.ua 
(rus.newsru.ua). – 2010. – 25.05).  

 
 

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 
 
24 травня відбулася телефонна розмова Президента України            



 25

В. Януковича з віце-президентом США Д. Байденом. 
Сторони обговорили широке коло питань двосторонньої та міжнародної 

співпраці, стан європейської і світової економіки.  
Під час бесіди було відзначено суттєвий прогрес у відновленні 

добросусідських відносин України і Росії. 
Віце-президент США заявив про підтримку курсу реформ, започаткованих 

Президентом України (Офіційне інтернет-представництво Президента 
України (www.president.gov.ua). – 2010. – 25.05).  

 
*** 

Президент В. Янукович в июне обнародует концепцию реформирования 
Украины. Об этом он сказал в интервью «1+1». 

«Начало реформ будет в 2011 г. Концепцию реформирования Украины я 
предложу уже в июне. Я работаю над этим вопросом ежедневно», – заявил            
В. Янукович. 

«Мы привлекли одних из лучших специалистов мира из наиболее известных 
консалтинговых компаний, которые принимали участие в реформировании в 
разных странах. И уже эти реформы оценены, как позитивные», – добавил 
Президент. 

При этом он не уточнил, какие именно реформы будут проводиться, и каких 
отраслей они коснутся (Главком: Новости политики и экономики (glavcom.ua). 
– 2010. – 24.05).  

 
*** 

Президент В. Янукович планирует на следующей неделе провести встречу 
с представителями различных политических партий и движений страны.  

Об этом он сказал в интервью «Интеру», «1+1» и ICTV. «У меня постоянно 
проходят встречи с представителями всех политических сил без исключения, в 
том числе с оппозиционными. Они никогда не ставят мне вопрос о том делать это 
публично или нет. То есть, это рабочий процесс», – сказал Президент (УРА-
Информ (ura-inform.com). – 2010. – 24.05).  

 
*** 

Местные выборы в Украине, в том числе выборы в парламент Крыма, 
состоятся осенью 2010 г. Об этом заявил Президент В. Янукович. 

«Конституция требует провести выборы в этом году. Откладывать их дальше 
– это означает нарушать Конституцию. Это недопустимо, и я на это никогда не 
пойду», – подчеркнул он в интервью украинскими телеканалам. 

При этом В. Янукович высказался за изменение системы выборов. По его 
словам, в случае, если парламент в ближайшее время примет законы, которые 
изменят правила выборов депутатов, избирательную кампанию можно будет 
успеть провести осенью (Новый Регион (www.nr2.ru). – 2010. – 24.05).   
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*** 

Без реализации общих проектов с российской стороной украинская 
авиационная промышленность будет оставаться на уровне артели. Об этом 
Президент Украины В. Янукович сообщил в воскресенье, 23 мая, в интервью 
украинским телеканалам. 

По его мнению, в реализации общих проектов с РФ, в частности, в отрасли 
самолетостроения, есть «намного больше преимуществ, чем недостатков». 

«Но как посчитать проценты собственности с одной и другой стороны? Это 
вопрос достаточно непростой», – отметил глава государства. 

По его убеждению, в последующем, когда этот вопрос будет решен, 
украинская авиапромышленность начнет серийный выпуск целого ряда моделей 
самолетов Ан, что, по словам Президента, сейчас Украина не способна сделать 
самостоятельно. 

В. Янукович также привел примеры интеграции авиационных отраслей 
ведущих стран мира, «которые работают с перспективой, а мы топчемся на 
месте». 

«Потому, безусловно, нужно принимать решение, и оно обязательно 
найдется, которое устроит и Украину, и Россию», – уверен Президент. 

Он также подчеркнул, что в этом вопросе будет принято «справедливое 
решение». «И сегодня мне дать ответ, каким оно будет – очень тяжело», – сказал 
В. Янукович, подчеркнув, что Украина будет настаивать, чтобы как можно скорее 
заработал этот комплекс. 

«Сегодня он не работает. Мы выпускаем только модели, которые проходят 
испытание, а дальше мы не строим самолеты. Строить один самолет в год – это не 
авиастроение, это – как артель. Понимаете? И это не самолеты. Это – несерьезно. 
Нужно выходить на серийную работу, на серийный выпуск», – подчеркнул 
Президент Украины (Перший Діловий канал (www.fbc.net.ua). – 2010. – 25.05).  

 
*** 

Президент Украины В. Янукович в интервью украинским телеканалам 
заявил, что выступает за раздел имущества бывшего СССР между всеми 
странами, которые входили в его состав. 

На просьбу прокомментировать позицию России, которая хочет оставить все 
имущество СССР себе, В. Янукович заявил: «Мы не видим на сегодняшний день 
решения. Мы никогда не признаем этого. Мы считаем, что его (имущество) надо 
разделить между странами. А как это сделать, механизм пока не найден». 

Отметим, Украина – единственное государство среди бывших республик 
СССР, не соглаcившееся признать российской собственность за рубежом, на 
которую РФ претендует как правопреемник Советского Союза после уплаты 
долгов экс-СССР. 

Доля Украины, согласно документам 1991 г., составляет 16,37 % долгов и 
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активов СССР. Соглашение о «нулевом варианте», принятое всеми бывшими 
советскими республиками в 1994 г., Верховная Рада так и не ратифицировала. 

Причем украинские власти подчеркивают, что сумма долга и сумма, которую 
можно получить по активам, несопоставимы. Если Россия выплатила около            
14 млрд долл. украинского долга, как заявил в начале апреля глава МИД            
С. Лавров, то заграничное имущество СССР составляет 300–400 млрд долл. На это 
несоответствие сумм указал лидер Украинской народной партии Ю. Костенко. По 
его словам, активов хватило бы не только на погашение долга, но и на развитие 
страны (From-ua (www.from-ua.com). – 2010. – 25.05).  

 
*** 

Прем’єр-міністр України М. Азаров і прем’єр-міністр Республіки Білорусь 
С. Сидорський доручили своїм першим заступникам узгодити тарифи на 
транспортування венесуельської нафти, закупленої Білоруссю, через 
територію України. Про це повідомив Прем’єр-міністр України М. Азаров після 
засідання Ради глав урядів країн-учасниць СНД.  

«Зрозуміло, білоруська сторона хотіла б, щоб транспортні тарифи були 
якомога нижчими, а ми навпаки, – щоб наша залізниця працювала з прибутком. 
Ми домовилися з прем’єр-міністром, що наші перші віце-прем’єри, які займаються 
цими питаннями, – В. Семашко з білоруського боку й А. Клюєв з нашого – 
всесторонньо вивчать це питання і знайдуть компроміс», – наголосив М. Азаров.  

Водночас Прем’єр-міністр повідомив, що провів ряд зустрічей з колегами з 
інших країн СНД. Зокрема, під час зустрічі з прем’єр-міністром Казахстану            
К. Масімовим були обговорені питання щодо обсягів прокачування казахської 
нафти територією України, а також ядерного співробітництва. Глава українського 
уряду підкреслив, що для України надзвичайно важливо досліджувати свої 
родовища уранової руди (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 2010. – 21.05).  

 
*** 

Премьер-министр Украины Н. Азаров после заседания глав правительств 
СНГ в Санкт-Петербурге заявил, что «украинское правительство сейчас 
рассматривает возможность сотрудничества с Россией в части разработки 
урановых месторождений».  

При этом глава украинского правительства отметил, что в Казахстане, 
безусловно, есть большие месторождения, но для Украины главная задача – 
разрабатывать свои месторождения. «Наша сейчас задача, прежде всего, поднять 
свои месторождения, т.е. задействовать, прежде всего, наши возможности», – 
сказал Н. Азаров. «Мы сейчас пока ведем речь о сотрудничестве в части освоения 
наших месторождений и участия в этом России, как кредитора строительства 
завода или как ту сторону, которая, скажем так, будет заинтересована вместе с 
нами участвовать в разработке нашего сырья», – добавил он (ОДНАКО Украина 
(www.odnako.org). – 2010. – 22.05).  
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*** 

Уряд виконав усі необхідні умови для продовження співпраці України з 
Міжнародним валютним фондом. Про це заявив Прем’єр-міністр України            
М. Азаров на брифінгу в Санкт-Петербурзі. 

Прем’єр-міністр нагадав, що однією з умов продовження співпраці було 
встановлення дефіциту Державного бюджету на рівні не вище 5,3 %, що і було 
зроблено в Держбюджеті на 2010 р. (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 2010. 
– 21.05). 

  
*** 

Премьер-министр Н. Азаров оценивает рост ВВП в апреле на уровне            
8,5 %. Об этом он сказал, выступая на заседании Межгосударственного совета 
евразийского экономического сообщества на уровне глав правительств в Санкт-
Петербурге (Россия). 

«Ситуация в Украине поправляется: за первый квартал рост ВВП составил 
порядка 5 %, за апрель месяц порядка 8,5 %», – сказал Н. Азаров. 

При этом он отметил, что в 2009 г. было большое падение экономики, и пока 
еще Украина не вышла на докризисный уровень, но Кабинет Министров делает 
все для этого (Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 21.05).  

 
*** 

Правительство не планирует резкого повышения цен на бензин, табак и 
минеральную воду в связи с повышением акцизов на них. Об этом заявил 
Премьер Н. Азаров. 

«Мы будем контролировать ситуацию и, конечно, не допустим резкого 
повышения цен», – сказал он. 

«Мы посмотрели на бензин, и договорились, что такого повышения вообще 
не будет. Все это укладывается нормально в рамки рентабельности. По 
минеральной воде – то же самое. По табаку повышение будет, но не сильным», – 
заявил Н. Азаров (Соцinform.net (socinform.net). – 2010. – 23.05).  

 
*** 

В правительстве Украины заинтересованы в работе совместного банка, 
который планируют создать государства-участники Содружества 
Независимых Государств (СНГ), сообщил Премьер-министр Украины            
Н. Азаров. 

«У меня вызвала интерес работа совместного банка с уставным фондом            
10 млрд долл.», – сказал он на пресс-конференции в Санкт-Петербурге. 

Помимо этого, по словам Премьера, его заинтересовала возможность 
создания в СНГ антикризисного фонда, за счет которого Украина могла бы 
получить инвестиционные ресурсы (Четверта Влада (www.4vlada.net). – 2010. – 
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22.05).  
 

*** 
До кінця червня Верховна Рада повинна прийняти податковий кодекс 

хоча б у першому читанні. Про це заявив віце-прем’єр С. Тігіпко в ефірі 
телеканалу «1+1». 

«У цьому кодексі буде зниження податкового тиску», – зазначив він. 
С. Тігіпко додав, що «податківці у всіх країнах повинні бути жорсткими». 

«Але маючи таке погане податкове законодавство, якщо зараз постійно тиснути і 
тиснути на бізнес, ми отримаємо зворотну реакцію», – вважає віце-прем’єр. 

Він повідомив, що на цьому тижні проведе наради з податковою 
адміністрацією та митною службою.  

«І ми будемо якраз про це говорити. Зустрівся з німецькими інвесторами, 
зустрівся з нашими: крик і ґвалт. І ми пробуємо розібратися де реальна робота 
податкової адміністрації, а де зловживання на місцях, які потрібно виправити», – 
сказав С. Тігіпко.  

Крім того, коментуючи підвищення акцизів, зокрема, на пальне, лікеро-
горілчані вироби та тютюн, віце-прем’єр заявив: «За останній рік, якщо я не 
помиляюсь, акцизи підіймались шість разів, і за цей час значно збільшились 
доходи бюджету».  

«Дефіцит бюджету 5,3 %. Це надзвичайно великий показник. Ми повинні 
жити за ті гроші, які ми можемо заробити. Щоб не було більш складних проблем, 
ми повинні постійно скорочувати цей дефіцит бюджету, і саме просте, легке 
завдання, це підняти акциз», – зазначив він. 

«Ми коли передбачали підняття акцизів, піднімали акциз на той рівень, який 
трошки нижчий ніж у РФ і Білорусі. Ми боялися, що якщо ми це зробимо, то буде 
спокуса з Росії чи з Білорусі завести сюди до нас чи пальне, чи лікеро-горілчані 
вироби», – підкреслив С. Тігіпко (Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 
2010. – 24.05).  

 
*** 

Министерство экономики допускает отмену «льготного» меморандума 
между Кабинетом Министров и предприятиями горно-металлургического 
комплекса до июля. Об этом на брифинге сообщил первый заместитель министра 
экономики А. Максюта. 

«Мы за то, чтобы выровнять тарифы для всех отраслей. В ближайшее время 
будет рассматриваться вопрос отмены (меморандума с предприятиями ГМК)», – 
сказал А. Максюта. 

Он допустил, что меморандум может быть отменен до конца ІІ квартала 
(PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 22.05).  
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*** 
Одним з пріоритетних напрямів роботи Міністерства економіки 2010 р. є 

створення сприятливого регуляторного середовища і зняття зайвих бар’єрів 
для бізнесу.  

Про це заявив перший заступник міністра економіки А. Максюта, повідомляє 
прес-служба міністерства. 

За словами А. Максюти, зокрема, заплановано скорочення кількості видів 
господарської діяльності, які підлягають ліцензуванню, впровадження 
альтернативних способів регулювання, максимальне скорочення кількості 
дозвільних документів, необхідних для проведення підприємницької діяльності, і 
створення адаптованої до вимог ЄС та СОТ системи технічного регулювання. 

Крім того, чиновник поінформував журналістів про поточну роботу уряду і 
Мінекономіки щодо розробки законодавчих актів, спрямованих на підтримку 
малого та середнього бізнесу (Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 
23.05).  

 
*** 

Министр иностранных дел Украины К. Грищенко заявляет, что Украина 
в своем сотрудничестве с Евросоюзом не будет замыкаться на инициативе 
«Восточное партнерство».  

Как сообщили в пресс-службе украинского МИД, об этом глава ведомства 
сказал во время неформальной встречи министров иностранных дел стран-
участниц «Восточного партнерства» в польском городе Сопот. По словам            
К. Грищенко, инициатива ЕС «Восточное партнерство» является одним из многих 
форматов сотрудничества между Украиной и Европейским Союзом, который Киев 
намерен в полной мере использовать, не ограничиваясь только им и рассматривая 
в качестве своих приоритетных целей в отношениях с ЕС отмену виз для 
украинцев, создание полноценной зоны свободной торговли и подписание 
Соглашения об ассоциации между Украиной и ЕС (УРА-Информ (ura-
inform.com). – 2010. – 25.05).  

 
 

ПОЛІТИКА 
 
27 мая во Львове состоится заседание Совета регионов, на котором будет 

председательствовать Президент В. Янукович. Об этом сообщил заместитель 
председателя Львовской ОГА И. Держко. 

Оргкомитет по подготовке визита возглавил председатель Львовской ОГА           
В. Горбаль. 

Кроме Президента во Львов также приедут Премьер-министр Н. Азаров, 
Председатель ВР В. Литвин, а также председатели ОГА, облсоветов со всей 
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Украины и мэры крупнейших городов.  
Также запланировано, что В. Янукович осмотрит строительство стадиона к 

Евро-2012 (ProUA (www.proua.com). – 2010. – 25.05).  
 

*** 
Лідер політичної партії «Фронт змін» А. Яценюк переконаний, що 

Україні потрібна збалансована зовнішня політика. «Не може бути в Україні 
проросійської чи прозахідної політики. В України повинна бути проукраїнська 
політика, хто б не був президентом», – сказав він у п’ятницю, 21 травня, в ефірі 
програми «Шустер Live» на телеканалі «Україна». 

Політик підкреслив, що йдеться не про вступ до Євросоюзу. «Я не знаю, чи 
відбудеться членство Україні в ЄС, тому що не знаю, що буде із самим ЄС. У них 
зараз серйозний період випробовувань – проблеми в Греції, Іспанії, Італії, 
Португалії і навіть Великобританії. Але вони все ж таки справляються, вони таки 
створили стабілізаційний фонд у 750 млрд євро, щоб допомагати одне одному, 
вони все таки рухаються вперед. Я не ідеалізую ЄС, але я чудово усвідомлюю, що 
це той курс, який потрібен нам. Наше завдання – не проситись туди, наше 
завдання – бути запрошеними. Якщо ми вирішимо це завдання, тоді будемо 
вирішувати – підемо туди, чи ні», – зазначив він.  

Говорячи про українсько-російські відносини, А. Яценюк навів приклад США 
і Канади. «Вони такі самі сусіди, як Україна і Росія. Хтось може сказати, що США 
поглинуть Канаду? Цього не сталося і не станеться. Так от, я вас хочу запевнити: 
Росія ніколи не поглине Україну. Я зацікавлений, щоб ми жили як рівновеликі 
країни. Ми на це приречені. Я за те, щоб ми створювали спільні підприємства – 
тільки на прозорих умовах. Давайте запропонуємо такі самі умови нашим 
європейським, американським партнерам. Хто запропонує кращі умови, з тими ми 
й будемо працювати», – підкреслив політик.  

«Я – за те, щоб ми вибрали свій курс. Коли я кажу про новий курс реформ, це 
значить – нам не треба нікого чекати. Щоб подолати корупцію, не треба чекати 
порад ні з Росії, ні з Європи. Щоб відновити виробництво і дати можливість 
створювати робочі місця – не треба нікого чекати. Це наше завдання! Ми маємо 
усвідомити, що наша доля тільки в наших руках – нам ніхто не допоможе ні з 
Заходу, ні зі Сходу. Тільки ми самостійно можемо впоратись зі своїми 
проблемами. І ми з ними обов’язково впораємося», – підсумував А. Яценюк 
(Фронт Змін (frontzmin.org). – 2010. – 22.05).  

 
*** 

Два месяца деятельности нового правительства привели к уничтожению 
позитивных тенденций возобновления роста промышленного производства и 
к провальной ситуации с возвращением НДС, заявил министр финансов 
оппозиционного правительства А. Сенченко.  

По его словам, согласно статистическим данным, в апреле индекс 
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промышленного производства снизился на 1,8 %. 
Оппозиционный министр также обратил внимание на то, что фактически все 

промышленные регионы страны в апреле текущего года сработали плохо, что, по 
его словам, является результатом отсутствия налаженной системной работы 
действующей власти с бизнес-средой. «Власть начала не с диалога с бизнесом и 
промышленностью, а с дополнительного фискального давления на бизнес и 
промышленность», – сказал он. 

Кроме того, министр финансов оппозиционного правительства заявил, что 
вторым провалом действующего правительства является рост задолженности по 
возвращению налога на добавленную стоимость до 31 млрд грн 
(PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 23.05).  

 
*** 

Депутат від НУ – НС Я. Кендзьор вважає, що опозиція має відсторонити 
від лідерства тих політиків, які вже виявили себе неналежним чином.  

Про це він сказав в ефірі Радіо «Свобода», коментуючи, зокрема, слова 
керівника Народного руху України Б. Тарасюка про те, що опозиція проведе            
22 травня акції, спрямовані на об’єднання, про які потім нічого не було чути. 

Крім того, за словами Я. Кендзьора, «практика останніх років показала, що 
нам дійсно для того, щоби об’єднати усіх українських патріотів, по-перше, треба 
зробити переатестацію (даруйте за таке висловлювання) і політичних лідерів, і 
політичних партій».  

«Зараз треба вигнати чи відсторонитися, дистанціюватися від політиків, які 
вже показали себе в процесі роботи. Треба визначити мету, до якої мають 
прагнути ті люди, яким дорога Україна і українська справа, і ідеологічні основи, 
які мають бути зреалізовані саме на базі цієї ідеології», – переконаний            
Я. Кендзьор.  

За його словами, у діях депутатської групи «За Україну!» в останні 
«кільканадцять місяців... оцієї демагогії дуже небагато, а є конкретні справи» 
(Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 25.05).  

 
*** 

 «Мне кажется, что представители оппозиции пока не готовы к 
конструктивному разговору с Президентом. Возможно, предложение 
встретиться будет побуждать хотя бы некоторых из них вернуться к спокойному 
тону и содержательной беседе», – считает политолог М. Погребинский, 
комментируя информацию о том, что Президент Украины В. Янукович планирует 
встретиться с представителями всех политических сил. 

«Например, с Гриценко, с Яценюком. Но в целом, и особенно это касается 
Тимошенко, мне кажется, пока оснований надеяться, что они готовы к 
конструктивному разговору, нет. Я думаю, что Президент должен встречаться с 
оппозицией, предлагать ей конструктивный разговор, давать ей шанс сделать свой 
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вклад в выход из кризиса», – подчеркнул он. 
На уточняющий вопрос, могут ли стать, по его мнению, встречи Президента с 

политическими силами традиционными, собеседник агентства ответил: «Они 
могут стать традиционными, но для этого нужно определенное время. Для того, 
чтобы тяжеловесы оппозиции, в том числе и Тимошенко, пришли к какому-то 
пониманию того, что можно, и нужно изменить тон. Потому что нельзя говорить с 
человеком, из уст которого звучат прямые оскорбления. В таких обстоятельствах 
трудно надеяться на конструктивный разговор» (Другая сторона 
(otherside.com.ua). – 2010. – 24.05).  

 
*** 

Делегація «Репортерів без кордонів» має намір відвідати Україну для 
вивчення ситуації зі свободою слова, повідомляє інтернет-видання 
«Українська правда» з посиланням на Radio France international. «Нам би 
хотілося зустрітися з різними журналістами та представниками як державних, так і 
опозиційних ЗМІ, а також членами Спілки журналістів і політиками», – сказала 
керівник європейського бюро організації Е. Відаль.  

«Коли ми зберемо достатню кількість інформації, ми опублікуємо наш звіт 
про дотримання свободи слова в Україні», – додала Е. Відаль.  

Вона також зазначила, що з того часу, як В. Янукович прийшов до влади, 
«Репортери без кордонів» відзначають погіршення ситуації, пов’язаної зі 
свободою ЗМІ в Україні.  

«Це виражається в нападах на журналістів та їх арештах. Ми отримали 
декілька заяв від українських журналістів про факти цензури з боку СБУ», – 
заявила Е. Відаль.  

Крім того, на її думку, самоцензура, яка існувала в Україні ще до приходу до 
влади В. Януковича, за останній час збільшилася.  

«Журналісти бояться говорити і писати на деякі теми, а також критикувати дії 
Президента В. Януковича», – заявила Е. Відаль (Щоденний Львів 
(www.daily.lviv.ua). – 2010. – 25.05).  

 
 

ЕКОНОМІКА 
 
Национальный банк обратился в правительство с просьбой выделить 

средства на создание санационного банка. Чиновники Нацбанка рассчитывают, 
что статья, которой будет предусмотрено выделение средств на формирование 
уставного капитала санационного банка, появится уже в бюджете на 2010 г. 

Национальный банк разработал проект положения о порядке регистрации, о 
выдаче лицензии, о регулировании деятельности санационного банка и надзора. 
Документ направлен в парламентский Комитет по вопросам финансов и 
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банковской деятельности, а также в Кабинет Министров. 
Как отмечают в Нацбанке, санационный банк создается в целях 

предоставления кредитно-финансовым учреждениям помощи для уменьшения 
объема негативно классифицированной кредитной задолженности. В настоящее 
время, по данным Нацбанка, наличие негативно классифицированных кредитных 
операций является одной из основных проблем для банковской системы 
(Четверта Влада (www.4vlada.net). – 2010. – 25.05).  

 
*** 

У глобальному рейтингу конкурентоспроможності, який складає 
швейцарська бізнес-школа IMD, Україна посіла передостаннє, 57-е місце. 

За інформацією 5 каналу, країна опустилася ще на один ступінь порівняно з 
2009 р.  

Відзначимо, що 17 травня міжнародне агентство Standard & Poor’s (S&Р) 
підвищило суверенні рейтинги України, встановивши за ними стабільний прогноз. 
Довгостроковий і короткостроковий рейтинги країни за зобов’язаннями в 
іноземній валюті покращені з В-/С до В/В, у національній валюті – з В/В до В+/В, 
рейтинг за національною шкалою підвищений з uaА до uaА+ (INTV (www.intv.ua). 
– 2010. – 25.05).  

 
*** 

Генеральний директор Центру міжнародних і порівняльних досліджень        
А. Орел вважає, що всі без винятку двосторонні угоди України та Росії, 
підписані останнім часом, винятково вигідні для України з точки зору 
розвитку її економіки та добробуту її громадян. Таку думку він висловив під 
час Міжнародної конференції «Нові горизонти українсько-російських відносин». 

«Хочу наголосити, що ні в підписаних документах, ні в заявах керівників 
обох країн немає нічого, що хоча б певною мірою нагадувало здачу інтересів та 
капітуляцію перед сильнішими», – наголосив експерт. 

За його словами, якщо будуть реалізовані проекти, про які йшлося під час 
останнього візиту президента РФ Д. Медведєва, зокрема об’єднання авіапрому, 
суднобудівної промисловості, спільні проекти у сфері комунікацій та 
міжбанківського співробітництва, буде отримано небачений раніше ефект для 
обох країн.  

«Очевидний факт полягає в тому, що на сьогодні жодна інша країна світу не 
готова запропонувати Україні настільки тісну взаємодію по найбільш широкому 
спектру напрямів», – додав А. Орел (ІМК (www.imk.com.ua). – 2010. – 25.05).  

 
*** 

Украина намерена создать с Российской Федерацией зону свободной 
торговли по правилам Всемирной торговой организации, заявил министр 
иностранных дел Украины К. Грищенко в интервью польскому изданию Gazeta 
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Wyborcza.  
«Приоритетом является экономика, проекты, которые обеспечат 

экономический рост и повлияют на благосостояние наших граждан», – сказал он.  
По словам К. Грищенко, украинская власть рассчитывает на сотрудничество с 

Россией в сфере модернизации газотранспортной системы, в ракетно-космической 
и авиастроительных отраслях, ядерной промышленности, судостроении и 
транспортных проектах.  

При этом К. Грищенко не стал комментировать ремарку польского 
журналиста о том, что у некоторых обозревателей создается впечатление, что 
Украина идет на значительные уступки России, отметив лишь, что властям обеих 
стран приходится решать «наиболее серьезные проблемы».  

Министр отметил, что Украина намерена вести одинаково прагматичную 
зарубежную политику, как с Россией, так и с США и Европейским Союзом 
(NEWSru.ua (rus.newsru.ua). – 2010. – 22.05).  

 
*** 

Падіння євро може стати серйозним іспитом для України. Про це заявив 
віце-прем’єр С. Тігіпко в ефірі телеканалу «1+1». 

«Я можу сказати, що тут у мене нема великого оптимізму. Якщо зменшиться 
економічне зростання зони євро, це, безумовно, вплине на ціни на метал», – сказав 
він.  

За словами С. Тігіпка, це «зразу може потягнути ланцюжкову реакцію по 
інших галузях»: «І по інших напрямах, не тільки по металу, ми можемо отримати 
зменшення попиту. Зменшення попиту для нас буде проблемним».  

«Завдання уряду щоб пересічні українці цього не відчули», – додав віце-
прем’єр (Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 24.05).  

 
*** 

Пенсионный фонд оценивает свой дефицит в январе – апреле в 7 млрд грн. 
Об этом сообщил заместитель главы правления фонда В. Короневский. 

«Я бы хотел сказать, что дефицит идет согласно прогнозным показателям», – 
подчеркнул В. Короневский. 

Он считает, что в настоящее время нет никаких предпосылок для 
существенного отклонения от фактических показателей дефицита фонда от 
плановых по итогам 2010 га. 

Дефицит бюджета Пенсионного фонда на 2010 г. определен в размере            
29,6 млрд грн (Соцinform.net (socinform.net). – 2010. – 23.05).  

 
*** 

Доля продаж непродовольственных товаров, произведенных на 
территории Украины, в структуре розничного товарооборота торговой сети 
возросла за 2009 г. на 3,5 % по сравнению с долей за 2008 г. Об этом 
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свидетельствуют данные Госкомстата Украины. 
Так, за 2009 г. доля продажи непродовольственных товаров, произведенных 

на территории Украины, в структуре розничного товарооборота торговой сети 
увеличилась на 3,5 % – с 51,2 % до 54,7 %. В общем объеме розничного 
товарооборота торговой сети предприятий доля непродовольственных товаров 
уменьшилась и составила 62,2 % против 67,9 % за 2008 г. 

Доля продовольственных товаров, произведенных на территории Украины, в 
структуре розничного товарооборота торговой сети также возросла, но 
незначительно – с 88,2 % до 88,4 %. 

В целом, доля продажи товаров, произведенных на территории Украины, в 
структуре розничного товарооборота торговой сети увеличилась за прошлый год 
на 4,3 % – с 63,1 до 67,4 %. Через торговую сеть предприятий (юридических лиц) 
за 2009 г. было продано потребительских товаров на сумму 222,8 млрд грн (Утро-
Украина (www.utro.ua). – 2010. – 25.05).  

 
 
 

 


